



PERIODICO SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE UNION FEDERAL-RADICAL

<p>PRECIOS DE SUSCRIPCION</p> <p>Distritos de Figueras y Vilademuls. 1'25 ptas. trimestre</p> <p>PAGO ADELANTADO</p>	<p>Redacción y Administración:</p> <p>Centro de Unión Federal - Radical</p> <p>LASAUCA, 18</p>	<p>No se devuelven los originales y los que se publiquen son responsables sus autores</p> <p>Número suelto 15 céntimos</p>
---	--	---

Reproducimos por segunda vez el siguiente artículo de nuestro colega «El Consecuente» de Reus, porque artículos de esta naturaleza jamás son bastante propagados. Lo que recomendamos a los federales y a los Republicanos en general que lo lean con verdadero interés y se convencerán una vez más que es la única solución para regenerar a nuestra desgraciada España digna de mejor suerte.

PARA LOS JOVENES REPUBLICANO - FEDERALES

¿Por qué somos demócratas y federales?

Acordaos de que terminaba nuestro artículo, anterior, de este modo: «Después del invierno viene la primavera. La primavera de la esperanza. Y, esta primavera, es el áncora que sostiene la nave de la democracia. Si alguna vez se va a pique esta nave, es porque habrá desaparecido antes del interior de sus tripulantes lo mejor y lo más grande que pueda atesorar el hombre: la esperanza»

Pero, si antes no se tiene fé en el ideal, ¿como quereis que se tenga esperanza? «Y la fé—dijo el Maestro—es como la virginidad, que una vez perdida ya no se recupera más»

Es preciso, amigos míos, que antes tengais fé en nuestro ideal, y luego—siguiendo la figura señalada—podreis embarcaros en

la nave de la democracia. En esta nave donde su rumbo, su único rumbo, es el de proporcionar a todos los pueblos el *self government*, o sea el derecho de gobernarse autónomamente.

Libre y autónoma será toda nuestra nación cuando hayamos hecho el pacto entre las provincias. «Yerran los que dicen—escribe el Maestro—que cada provincia puede erizar de aduanas sus fronteras o cerrar el paso de sus rios, pues las Cortes nacionales son las que han de escribir la carta constitucional, donde han de fijarse las atribuciones de los Estados y la organización de los Poderes públicos. Y, llevamos nosotros, más allá de la patria nuestras miradas, y queremos no

sólo la federación de las provincias, sino de las naciones porque hay para nosotros internacionales como los hay nacionales y de las provincias, y, entendemos, que pues existen, han de tener órganos que los representen y poder que los dirija.

Para arreglar las cuestiones internacionales, origen de tantas guerras, queremos ver enlazadas por los vínculos de la federación a todas las naciones, y de no poder ser así, cuando menos las de la raza latina, pudiéndonos dar por contentos, por ahora, los que amamos a la Humanidad, sabiendo lo lento y difícil que son siempre los progresos de los pueblos »

Esto decía Pi y Margall hace 46 años, ¿qué diría hoy que la S. de N. ha evitado infinidad de conflictos internacionales? ¿Qué diría al ver la transformación del mapa europeo donde predominan las Repúblicas? ¿Y qué diría al ver que Abdul-Mejid—último sultán y califa de los musulmanes—fué arrojado del trono por un presidente de República.

Las democracias modernas que apenas cuentan 50 años de existencia: Australia, Nueva Zelanda, Canadá, Colonias del Cabo, Checoeslovaquia y Rusia se han constituido en federación. Y Suiza, cuenta más de seis siglos de existencia, y los Estados Unidos son los acreedores del mundo entero. ¿Quién se podrá atrever nunca a negar que nuestro programa no pueda hacer la felicidad de España?

Si alguna vez un estúpido, se atreve a haceros esta negación, reflexionad el pensamiento del gran presidente norteamericano Abraham Lincoln: «Se puede engañar a todo un pueblo por espacio de algún tiempo; a cierta clase de gente, siempre; pero no se puede engañar a todo un pueblo en todo tiempo.»

Vamos a terminar, explicándoos una anécdota. Admiróse una vez un extranjero de la sencilla y paradisiaca política suiza, lo que le indujo a conocer los pequeños defectos de que adolecía. El hijo del país montañoso, le dijo, que sólo se criticaba cuando las Comisiones parlamentarias—que vivían a expensas del presupuesto en un hotel de mon-

taña—tardaban un poco en formular sus fallos. El extranjero, que era diplomático, y que sabía como las gastaban los políticos en todas partes, murmuró:

Benedicid a Dios por haber dado a vuestros políticos un pecado tan insignificante, y alabadle, porque ha hecho de vosotros los afortunados ciudadanos de la República Suiza.

M. SERRA BARTRA.

Barcelona-October-26

Un mercado cubierto es una necesidad para Figueras

(Ofrecería un rendimiento de

30.000 pesetas o más al año)

No hay ciudad de mas o menos importancia que no tenga sobre todo una plaza cubierta para poder celebrar los mercados protegidos de la intemperie.

Cuando pensamos que el día que llueve ya no puede celebrarse la venta de verduras y despojos, hace hasta reír a la persona más seria.

Para Figueras sobre todo, una plaza cubierta es una imprescindible necesidad. Sabido es que durante toda la mañana tanto las verduras como las frutas y despojos están al descubierto. En verano el sol azota constantemente sobre lo expuesto a la venta perjudicándolo sensiblemente.

Cuando sopla la tramontana hay que ver el polvo y la porquería (que Dios sabe de donde ha venido) que se adhiere no sólo a las verduras y frutas sino a los despojos expuesto al aire como si fuesen pieles curtidas.

Ese polvo contiene millones de microbios algunos muy perjudiciales para la salud y otros hasta peligrosos, todo esto y mucho más recogen los alimentos que diariamente están a la venta en nuestra plaza ¡descubierta!

En invierno los frios y las lluvias matan muchos días del año los mercados diarios, pues estando la plaza descubierta no se puede proceder a la venta.

Creemos por todo este y muchísimo más

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús

Fundada en 1846

BARCELONA

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

Sucursal de Figueras **Banca - Bolsa - Cambio**

CASADES DE GODOL, núm. 15 (Rambla)

Cámara Acorazada con departamentos de alquiler

Negociamos los cupones vencimiento corriente

Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega en el acto de los títulos.

RAYOS X

San Antonio, 32 - - FIGUERAS

Establecimiento fundado en 1908

RADIOSCOPIA (diagnósticos internos) 30 pesetas.

CURACIÓN de la tiña con una sola aplicación.

CURACIÓN de neoplasias malignas, etc. (mala lletjos).

DEPILACIÓN RADICAL DEL VELLO. — Tratamiento inofensivo. Cientos de éxitos.

Diagnóstico de enfermedades internas.

Localización matemática de cuerpos extraños, estrecheces del esófago, etc.

Corrientes eléctricas. — Lámpara leucodescente. Masaje Eléctrico. — Rayos ultravioleta de gran potencia. — Radioterapia intensiva y profunda. — Tubos modernísimos de gran potencia.

Castosopi y sondas paca a disposición de los señores Médicos.

16 años de continuos éxitos.

Gratuito a los pobres de solemnidad.

HORAS DE DESPACHO: { Todos los días, de 10 a 12 de la mañana, exceptuando los festivos.

Tránsito Internacional

Servicio especial

para Paquetes Postales

Importación Exportación

Torroella y Callís

Comisionistas y Agentes de Aduanas

con domicilio en

CERBERA, PORT-BOU Y BARCELONA

Domicilio Central - BARCELONA - Paseo Colón, 19

Banco de Figueras

de

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas

Valores-Cupones

Cuentas de Ahorro

y demás operaciones de Banca

Casa de confianza, economía y reserva

Plaza Pi Margall

FIGUERAS

RESERVADO

para el

Gimnasio Ibérico

que nos dejamos en el tintero con lo cual llenaríamos varios números, que ha llegado la hora de que nuestro Ayuntamiento medite sobre el particular, y recuerde que resulta una grandísima vergüenza para una ciudad como la nuestra que tiene para el público esplendidos teatros, matadero, pescatería, casinos para todas las clases sociales y una plaza cubierta para la venta de granos (sin la cual muchos Jueves no habría mercado), no tenga sin embargo un mercado cubierto, decente, limpio, como debe tener toda ciudad que vive precisamente de los mercados.

UN LUGAR APROPIADO

Según hizo público el corresponsal de «La Vanguardia» en esta ciudad, parecía ser que la acaudalada dama Sr. Rager iba a ceder dando toda suerte de facilidades, un espacioso terreno que posee lindando con las calles de San Lázaro y Mendez Nuñez para la construcción de las Escuelas Graduadas que edificará el Ayuntamiento subvencionado por el Estado. Pero por los visto olvidó el corresponsal de «La Vanguardia» en esta Ciudad que las Escuelas Graduadas según acuerdo del Ayuntamiento y concesión del Gobierno se edificarán en la llamada huerta del Instituto. Y al efecto, ya están derribando la antigua Iglesia para comenzar en breve las obras.

No obstante una cosa trae la otra, y si bien el Ayuntamiento ya tiene determinado donde han de construirse las Escuelas Graduadas a las cuales aludía el corresponsal de «La Vanguardia», ¿porqué no gestiona el mismo Ayuntamiento con la Sr. Rager la adquisición del terreno de su propiedad antes citado que con seguridad cedería en inmejorables condiciones dado su acendrado amor a Figueras, para la construcción en el de un mercado cubierto?

Las ventajas para todos serían incontables. Aquel lugar es casi el centro de la Ciudad, cuando no lo es la Plaza de la Constitución donde se celebra diariamente dicho mercado. Constituiría la urbanización de un lugar de Figueras que en la actualidad parece un cementerio. Los terrenos sobrantes

propiedad de la Sr Rager aumentarían el doble su valor pues serían adquiridos para depósitos, almacenes y tiendas de comestibles, todo relacionado con la vida del mercado. El Ayuntamiento realizaría un bonito ingreso por los efectos de la Plus Valia, y además calculamos que la Plaza cubierta para hortalizas, frutas y despojos etc. produciría al Ayuntamiento *lo menos* 30,000 pesetas, mientras que en la actualidad ingresa un puñado de pesetas.

Hoy lanzamos a la opinión una idea en provecho de todos los figuerenses en general, advirtiéndole de paso y lo repetimos, que es una *grandísima vergüenza* que una ciudad hermosa como la nuestra y que ha hecho un empréstito de un millón de pesetas, lo tenga casi todo menos un mercado cubierto.

Si los concejales que constituyen la actual Corporación llevará a cabo esta obra, sería la más grande, la más necesaria y provechosa de todas las que hasta hoy habría hecho cualquier Ayuntamiento.

Ahora... Vds. hagan lo que tengan más por conveniente.

EL REPUBLICANISMO DE LUTQ

Después de la muerte de Nakens

La muerte del venerable Nakens deja un vacío muy difícil de llenar en la Prensa republicana, o simplemente democrática y liberal, de España, que siempre recordará sus virtudes cívicas y la firmeza de su carácter inquebrantable.

Para el ideario civil y democrático es uno de los últimos luchadores inmaculados del pasado siglo que sucumbe con la cabeza erguida, la mirada en alto, y en la frente la llama viva del Ideal.

Nakens responde a una época. Su talento, su virtud, su pluma batalladora, magnífica, inmaculada, le colocaron en el primer plano de los valores morales e intelectuales de su tiempo.

Nakens es una vida ejemplar de perseverancia en la doctrina, de bien en la conducta, de virilidad en el carácter, de desinterés en la obra, de sacrificio por el ideal, de renunciamento a toda gloria, de culto a la verdad y a la Justicia.

Nakens llevó a la Prensa, en época poco propicia para ello, ideas democráticas, virtudes cívicas, ardor combativo.

Fué al mismo tiempo, un espíritu de educador formidable y un combatiente heroico.

A Nakens, como a todos los hombres de una moral purísima, le ofreció la vida momentos para superarse. El gran periodista español lo puso a prueba el célebre proceso Morral en que arriesgó su vida por no denunciar a quien hizo de su casa asilo. Y Nakens, condenado, fué amnistiado por el clamor de la opinión pública, que le proclamaba verdadero santo laico.

Un hombre de tal temperamento ha de ser para la generación presente un ejemplo de serenidad, de valor moral, de austera ciudadanía.

Nakens, gran periodista, encarnó el más recio espíritu de luchador. Combatió constantemente por ideales de justicia y supo hacer de la Prensa un instrumento de progreso moral y de propaganda ideológica.

Con él, desaparece un tipo de periodistas, corriente en el siglo pasado, que hoy, por desgracia, apenas se da.

Sepamos aprender de su bello, de su gran ejemplo
(Copia.)

Hablemos sobre el adoquinado

El adoquinado de nuestras calles se está poniendo en algunos trozos imposible.

En la Avenida de Alfonso XIII. y trozos de la calle de la Junquera deben repararse cuanto antes.

Suponemos que el Ayuntamiento no debe haber llevado a cabo la recepción definitiva de dichas obras, pues de haberlo hecho ya no tendría derecho para exigir a la empresa la justa y tan necesaria reparación.

Hace cosa de tres meses ya llamamos la atención de la Comisión competente y del señor Alcalde para que no dejarán pasar por alto este asunto importante.

Toda vez que el Ayuntamiento habrá de sufragar en lo sucesivo los gastos de entretenimiento constante y reparación, es un deber el exigir que se cumplan al pie de la letra las condiciones económicas y facultativas del contrato.

Así que no dudamos que los que sean, se ocuparán de ver que se reparen aquellos trozos que en vez de ofrecer un piso llano son más bien un estorbo para el tránsito rodado.

Es ahora que debe hacerse, luego ya será tarde para poner el grito en el Cielo.

Noticias

Unión Gremial - Figueras

Reiterada por R. O. del Ministerio de Hacienda

de fecha de los corrientes la obligación de llevar los comerciantes e industriales el Libro de Ventas y Operaciones, con las excepciones que en la misma se establecen y la imposición de multas de oficio de los que no lo tengan autorizado a partir del día 1 de Enero próximo, la UNION GREMIAL recuerda a sus asociados que no hayan cumplido aún aquella obligación y no estén exceptuados, la necesidad de legalizar su respectivo Libro, ofreciendo el concurso de su Secretaría a los fines indicados y para la resolución de las dudas que pueden ofrecérseles.

**

Frente a Palamós naufragan dos barcazas y un remolcador.—En la tarde del pasado sábado día 20 pasaban por delante de Palamós, procedentes de Marsella, un convoy formado por el remolcador francés «Marius Chambon», que remolcaba otro remolcador y dos barcazas, dirigiéndose a Douala (Seganal) para practicar trabajos de draga en el río del mismo nombre.

A causa del terrible temporal, que iba cada vez en aumento, se rompieron las amarras de remolque y las barcazas, junto con el remolcador remolcado, estuvieron a merced de las olas, que los lanzaron hacia la costa.

Una de las barcazas embarrancó en las rocas de la costa de Levante de Palamós, entre el lugar denominado El Matadero y la roca d'En Segaró. La otra barcaza y el remolcador fueron a parar a las islas Formigas, donde la barcaza quedó embarrancada en los escollos, y el remolcador, llamado «Robbe», se fué a fondo rápidamente.

El «Marius Chambon» logró salvar a las tripulaciones y seguidamente regresó a Marsella.

Las barcazas, bastante grandes eran de las llamadas «barcazas gagiles» e iban equipadas para los trabajos de dragado. Las pérdidas ascienden a varios millones de francos.